

« Récemment une circulaire du savant docteur Carlos Zarembá demandait aux membres du corps diplomatique de Washington quel mode ils estimaient le plus digne de mieux célébrer l'anniversaire de la découverte, sans distinction de latitude, de mœurs et de gouvernement. Philadelphie, Vénézuëla, Guyaquil, Québec, Parana, Ballimore, aussi bien que la Serena, Toronto, Mechoacan, Bogota, Quito et New-York, s'associeront à la solennité universelle. Egalemeut sur l'étendue de l'Atlantique, entre les archipels de Canaries, du cap Vert, des Açores et des Antilles, il y aura rivalité de manifestations à la gloire du vainqueur de la mer ténébreuse.

« L'Europe ne reste pas étrangère à ces généreuses préoccupations. Dans maintes sociétés savantes, il a été question de ce quatrième séculaire. A l'avant dernier congrès géographique, on s'en est entretenu. Les Italiens n'entendent pas se laisser surpasser par d'autres pays en cette occurrence. Un décret du roi Humbert, du 17 mai dernier, ordonne la participation de l'Italie aux fêtes du centenaire Colomb, et alloue la somme de 60 000 francs à la publication des documents concernant ce héros : à Gènes, depuis plusieurs mois, un programme de fêtes splendides a été imprimé par la commission municipale. A Turin, un journal présente un autre projet, sous ce titre significatif : *Il 1892 !* De leur côté, Milan, Florence, Venise, élaborent des plans magnifiques. Dans plusieurs cités maritimes, on discute sur le meilleur moyen de glorifier le maître des navigateurs.

« L'Espagne combine, dès à présent, les fêtes qui signaleront le quatrième centenaire de la découverte. Il s'est formé, dans ce but, parmi les membres de la haute société, un cercle sous le nom de *Société Colombine*. Il a pour président le duc de Veragua. Indubitablement, au jour de cette solennité, Séville ambitionnera de l'emporter sur Madrid. Entre les deux riches cités, il y aura joute de magnificence. D'avance, on a décidé de reproduire exactement le 12 octobre 1892, la scène du départ de Colomb en 1492, avec des caravelles construites et grées sur le modèle des siennoises. Il y aura également le simulacre du retour de l'amiral, sur la *Petite Nina*, au port de Palos.

« Nécessairemeut, l'Angleterre, l'Allemagne, le Portugal, le Danemark, la Norvège, la Suède, prendront part à cette festivité générale. On assure que même les marines en formation dans l'extrême Orient, la Chine, le Japon, la Corée, ne voudront pas y rester étrangères.

« En constatant l'universalité de la reconnaissance des peuples envers l'homme qui les a rapprochés, comment nous défendre de quelque patriotique satisfaction, puisque c'est de la France, d'abord, qu'est parti ce mouvement généreux dont nous sommes aujourd'hui témoins ? Qui a ressuscité la gloire de Christophe Colomb, restée ensevelie sous le poids de trois siècles de doute et d'ingrat oubli ? N'est-ce pas son histoire écrite en France, il y